

CONSEIL DE L'EUROPE COUNCIL OF EUROPE

Strasbourg, le 10 avril 1962

Confidentiel
CCC (62) 22 G

Or. fr.

CONSEIL DE LA COOPERATION CULTURELLE

Deuxième Session

Strasbourg, 22 - 30 mai 1962



COE014053

DEMANDE DE SUBVENTION NO. 71

soumise par

le Centre universitaire des Hautes Etudes
européennes de Strasbourg

DEMANDE NO. 71

- 1) Nom du requérant ou de l'organisation requérante :
Centre universitaire des Hautes Etudes européennes de
Strasbourg.
- 2) Adresse (ou siège social) :
Actuellement : Palais Universitaire, Strasbourg.
A partir de Septembre ou Octobre 1962 : 5 rue Schiller,
Strasbourg.
- 3) Noms des membres du Comité directeur :
MM. Fernand L'HUILLIER (professeur à la Faculté des Lettres)
(Directeur)
Jean MURAT (Professeur à la Faculté des Lettres),
(Directeur-adjoint)
Pierre L. REYNAUD (Professeur à la Faculté de Droit),
(Directeur-adjoint).
- 4) Secrétaire Général :

- 5) Date de la fondation :
1952/52
- 6) Buts de l'organisation :
 - a) Etudier, à la lumière de l'histoire et dans une perspec-
tive tournée vers l'avenir, les problèmes de toute nature
posés par l'édification d'une authentique Communauté
européenne;
 - b) Suivre les problèmes au delà des limites de l'Europe
occidentale, jusqu'à l'Oural; même étendre ses enquêtes
à toute région du monde solidaire de l'Europe.
- 7) Réalisations effectuées :
 - Quinzaine universitaire européenne en 1952 et 1953
 - Colloque sur le Rhin d'aujourd'hui et de demain, mai 1960
 - Session d'étude sur les problèmes de croissance dans le
monde méditerranéen et africain, février 1961.
 - Semaine africaine et Table Ronde de mars 1962, avec la
participation d'africanistes français, belges et africains.

8) Ressources et dépenses du dernier exercice :

<u>Recettes</u>	78.500 NF	<u>Dépenses</u>	78.500 NF
dont:		dont:	
Subvention de l'Etat	30.000	Bourses	40.000
Subvention du Service universitaire des Relations avec l'Etranger	7.000	Cours et conférences	5.400
Budget additionnel	Néant	Bibliothèque et Collections	3.500
Collectivités publiques et organismes internationaux	40.000	Impressions et frais de bureau	1.300
Autres ressources	1.500	Autres frais de gestion	11.700
		Frais de déplacement	4.600
		Frais de publication	12.000

9) Montant de la subvention demandée au Fonds Culturel :

40.000 NF

10) Préciser s'il s'agit d'une seule subvention ou si la demande est susceptible d'être renouvelée :

La demande pourrait être renouvelée pour une partie du programme qui n'aurait pas été soutenue par le Fonds Culturel en 1962 et qui, pour cette raison, aurait dû être ajournée.

11) a) Cette subvention suffirait-elle pour réaliser les buts décrits sous le paragraphe 12?

La subvention suffirait pour la réalisation des buts décrits ci-dessous.

b) Avez-vous déjà présenté une demande de subvention à une autre organisation? Dans l'affirmative quel a été le résultat?

Sur notre demande, la CECA a accordé une subvention en 1959 et la CEE en 1960. La première a permis de faire face aux frais de l'organisation et de la tenue du Colloque (3 jours) de mai 1960, ainsi que de l'impression des actes dudit Colloque. La seconde aidera à la publication de notre session d'étude (11 jours). Chacune a représenté très sensiblement un million et demi d'anciens francs. Nous n'avons, en 1961 et 1962, sollicité aucune subvention de cette espèce. ./.

12) Objet de la subvention :

- i) Accroître le nombre des étudiants qui, à ce stade, sont en grande majorité des boursiers, par conséquent accroître le nombre des bourses (dont le taux est de 2.500 NF). Nous avons inscrit, en 1961-62, près de 50 étudiants à la section normale, dont une vingtaine ont obtenu soit une bourse entière, soit une 1/2 bourse. Le problème financier a freiné le recrutement, à l'automne de 1961, où nous ne disposons pas de subvention. De plus, le Centre fait l'essai, depuis le 30 janvier 1961, d'une section d'enseignement des sciences de l'information, qui a bien débuté, et compte actuellement une vingtaine d'inscrits, mais pour élargir le recrutement, il faudrait pouvoir attribuer des bourses dans cette section, ce que nous n'avons pas pu faire.
- ii) Développer considérablement la culture générale que le Centre prétend assurer à ses auditeurs: aux enseignements d'histoire générale de l'Europe et de recherche d'une éthique, s'ajoutent ceux qui retraceront l'évolution démographique de l'Europe et ses problèmes, la réflexion et l'influence de Leibniz devant et à travers l'Europe, l'histoire de l'urbanisme, etc., et ceux qui présentent deux grandes "entreprises" européennes. Au programme de 1962-63, entre autres: les problèmes de liaison par voie d'eau en Europe.
- iii) En précisant une orientation esquissée depuis deux ou trois ans, et déjà nette dans notre session d'étude, donner une grande place à un enseignement et une recherche (histoire, culture et éducation, économie) organisés autour du thème des "rapports entre l'Europe et l'Afrique".
- iv) Assurer une publication régulière donnant un choix et pour ainsi dire une décantation de l'enseignement et de la recherche poursuivis à l'intérieur du Centre. Du côté des professeurs, les cours mis au point depuis plusieurs années par MM. DAUSSIN, REYNAUD et DE SOTO (par exemple) permettraient d'apporter au public des résultats précieux sur les aspects administratifs, économiques ou politiques des problèmes soulevés dans les domaines de la fonction publique, de l'économie, des rapports juridiques. Du côté des étudiants, le niveau de certains diplômes autoriserait une publication, surtout dans l'hypothèse (en train de se réaliser) d'une 2ème année d'études, réservée aux meilleurs (un essai sur 2 étudiants en 1960-61, et sur 2 autres en 1961-62), en vue d'un doctorat d'Université (Faculté des Lettres, ou Faculté de Droit) ou d'un Doctorat de 3ème cycle (Faculté des Lettres).

Le Centre a publié jusqu'ici, à ses frais :

- Problèmes de population (1951)
- Institutions internationales européennes, I (1952)
- Institutions internationales européennes, II (1953)
(épuisé)
- Problèmes de civilisation européenne (1956)
- Le Rhin, voie navigable, depuis 1945, essai bibliographique (1960)
- Actes du Colloque sur le Rhin (1961).

Il désirerait préparer une collection régulière au moyen d'une publication d'Annales. Nous sommes engagés à ce propos dans une longue négociation. Nous prévoyons de subventionner lesdites Annales.

- v) Nous nous efforçons, depuis l'an dernier, de faire aboutir le projet d'un séminaire et d'un voyage d'étude faits en commun avec les Instituts universitaires de Lausanne, Nancy et Sarrebruck, en vue d'étudier les types de bassins sidérurgiques, soit classique (Luxembourg), soit moderne (Italie).

Nous n'avons pu accorder les calendriers en 1961-62, mais nous pensons aboutir en 1962-63.

13) Renseignements complémentaires :

Pour l'année 1962, une subvention du Fonds Culturel du Conseil de l'Europe de 30.000 NF nous a été accordée pour l'attribution de quatre bourses et pour des publications.

Liste des boursiers du Fonds Culturel (telle que nous l'avons fixée après notification de la subvention)

MM. LOPEZ-CASTRO	(Espagne)
UGURAD	(Turquie)
VILLANUEVA-COLLADO	(Espagne)
Mlle DASCALAKIS	(Grèce)

Des 50 étudiants inscrits à la section normale du Centre - ressortissants de 21 pays du monde - 15 sont de nationalité française et 20 de 9 autres pays signataires de la Convention Culturelle du Conseil de l'Europe ou ayant adhéré à cette Convention.

Liste des membres du Conseil de Perfectionnement

Monsieur le Recteur de l'Académie

Comité Directeur: MM. L'HUILLIER, Directeur
MURAT, Directeur-Adjoint
REYNAUD, Directeur-Adjoint

MM. NEDONCELLE, Doyen de la Faculté de Théologie Catholique
WENDEL, Doyen de la Faculté de Théologie Protestante
WEILL, Doyen de la Faculté de Droit
SIMON, Doyen de la Faculté des Lettres
DUQUESNOIS, Doyen de la Faculté de Pharmacie
ROHMER, Professeur à la Faculté de Théologie Catholique
DESNOYEZ, Professeur à la Faculté de Droit
STAHL, Professeur à la Faculté de Médecine
SADRON, Professeur à la Faculté des Sciences
JUILLARD, Professeur à la Faculté des Lettres
FUCHS, Professeur à la Faculté des Lettres
SCHLAGDENHAUFFEN, Directeur du Centre d'Etudes Germaniques
CRIVON, Conseiller Culturel au Conseil de l'Europe
TUBACH, Vice-Président du Conseil Général du Bas-Rhin,
Député-Maire de BALDENHEIM
PFLIMLIN, Maire de la Ville de STRASBOURG
MEHL, Professeur à la Faculté de Théologie Protestante
WEISS, Professeur à la Faculté de Médecine

Programme des Cours de l'année 1961-62

I. HISTOIRE ET CULTURE

Histoire générale de l'Europe	MM. THIRIET, LIVET et L'HUILLIER, professeurs à la Faculté des Lettres de Strasbourg.
La Méditerranée: peuples et civilisations	M. DASKALAKIS, doyen de la Faculté des Lettres d'Athènes
Recherche d'une éthique	MM. ROBERT, professeur à la Faculté de Théologie catholique de Strasbourg, et NEHER, professeur à la Faculté des Lettres de Strasbourg.
Leibniz, patriote et européen	M. BELAVAL, professeur à la Faculté des Lettres de Lille.

./.

Problèmes d'urbanisme

M. LAVEDAN, directeur de l'Institut d'Urbanisme de l'Université de Paris.

Evolution de la médecine et problèmes sociaux contemporains

M. Marc KLEIN, professeur à la Faculté de Médecine de Strasbourg.

Panorama de la littérature contemporaine en Europe

MM. GUYARD (France) DEUBERGUE (Grande-Bretagne), MURAT (Allemagne), POTTIER (Espagne) et TRIOMPHE (URSS), professeurs à la Faculté des Lettres de Strasbourg.

Le problème de la culture en République démocratique allemande

M. CASTELLAN, professeur à la Faculté des Lettres de Poitiers.

II. INSTITUTIONS ET VIE POLITIQUE

Introduction à l'étude des Communautés européennes

M. DE SOTO, professeur à la Faculté de Droit de Strasbourg.

La supranationalité

M. SIDJANSKI, privat-docent à l'Université de Genève.

Le droit international européen

M. CASTANOS DE MEDICIS, homme de lettres, Genève.

Principes généraux des trois communautés

M. HERAUD, professeur à la Faculté de Droit de Strasbourg.

Problèmes institutionnels des trois communautés

M. DAUSSIN, directeur des affaires administratives du Conseil de l'Europe.

L'Assemblée parlementaire européenne

M. DE SOTO, professeur à la Faculté de Droit de Strasbourg.

Institutions européennes et fédéralisme

M. MOUSKHELY, professeur à la Faculté de Droit de Strasbourg.

Le Conseil de l'Europe

M. ROBERTSON, conseiller au Conseil de l'Europe.

La Convention européenne des
Droits de l'Homme

MM. MODINOS, secrétaire général
adjoint du Conseil de l'Europe;
EISSEN, secrétaire adjoint de la
Commission Européenne des Droits
de l'Homme; GOLSONG, greffier
adjoint à la Cour Européenne
des Droits de l'Homme; VASAK,
administrateur au Conseil de
l'Europe.

Le droit parlementaire

M. PRELOT, professeur à la
Faculté de Droit de Paris,
recteur honoraire, sénateur.

L'opinion publique et l'Europe

M. LEVY, directeur de l'Infor-
mation au Conseil de l'Europe.

L'OTAN

M. N...

Politiques extérieures

MM. ANCHIERI, professeur à l'Uni-
versité de Padoue; BROGAN,
professeur à l'Université de
Cambridge; CORNIDES, directeur
de "Europa-Archiv", Francfort-
sur-le-Main; Mlle OHM, secré-
taire d'ambassade à l'Ambassade
de Norvège à Paris;
MM. REICHMANN, représentant
permanent d'Autriche auprès du
Conseil de l'Europe, ministre
plénipotentiaire; Maurice
SCHUMANN, président de la com-
mission des Affaires Etrangères
de l'Assemblée Nationale.

III. PROBLEMES ECONOMIQUES ET SOCIAUX

Evolution démographique de
l'Europe

M. JUILLARD, professeur à la
Faculté des Lettres de Stras-
bourg.

Problèmes énergétiques dans le
cadre français et européen

M. CHARDONNET, professeur d'uni-
versité, membre du Conseil éco-
nomique et social.

Progrès économiques et dynamisme
des producteurs

M. P.L. REYNAUD, professeur à
la Faculté de Droit de Stras-
bourg.

Progrès technique, niveau des salaires et consommation	M. VITO, recteur de l'Université de Milan.
Croissance de l'industrie sidérurgique et intégration	M. RIEBEN, professeur à l'Université de Lausanne.
Problèmes de la CECA	M. Roger REYNAUD, membre de la Haute Autorité de la CECA
Marché commun et industries extractives	M. DELACOTE, directeur des Mines domaniales de Potasse d'Alsace
Le niveau de vie des ruraux	M. VALARCHE, professeur à l'Université de Fribourg (Suisse)
Présentation de deux grandes entreprises et de leurs problèmes	MM. ACCORNERO, directeur général pour la France de la Société Olivetti; DELACOTE, directeur des Mines domaniales de Potasse d'Alsace.
La consommation d'énergie - indice du bien-être	M. COPPE, vice-président de la Haute Autorité de la CECA
La consommation intermédiaire	M. MARCHAL, professeur à la Faculté de Droit de Paris.

IV. L'EUROPE ET L'AFRIQUE

1) Les données fondamentales :

Les bases traditionnelles des sociétés africaines	M. le sénateur QUENUM-POSSY-BERRY, Secrétariat général pour la Communauté et les affaires africaines et malgaches.
Le Maghreb, zone de contact entre l'Europe et le continent africain : les données du cadre géographique	M. RAYNAL, professeur à l'Université de Strasbourg.
Les unités régionales en Afrique noire : degré d'existence, caractère, évolution	M. SAUTTER, directeur d'études à l'Ecole Pratique des Hautes Etudes.

2) Reflèts du passé :

Egypte pharaonique et Afrique noire

M. LECLANT, professeur à l'Université de Strasbourg.

L'histoire vue par Ibn Khaldoun

M. THIRIET, professeur à l'Université de Strasbourg.

3) L'ère coloniale :

Les expériences coloniales de la France en Algérie au XIXe siècle (Deuxième République et Second Empire)

M. JULIEN, professeur honoraire à la Sorbonne.

La pénétration européenne en Tunisie au XIXe siècle

M. GANIAGE, professeur à la Sorbonne.

Les origines des nationalismes africains

M. BRUNSCHWIG, professeur à l'Institut des hautes études d'outre-mer.

L'administration française à Madagascar

M. le gouverneur DESCHAMPS, directeur des sciences humaines à l'ORSTOM.

L'office du Niger, un exemple historique de coopération franco-africaine

M. ZAHAN, professeur à l'Université de Strasbourg.

L'expérience de l'administration de tutelle en Somalie

M. ANCHIERI, professeur à l'Université de Padoue.

Le Congo, évolution politique et problèmes syndicaux

M. DOUCY, professeur à l'Université de Bruxelles.

La vie intellectuelle en Afrique du Nord, du début du XIXe siècle au milieu de XXe

M. FAHD, professeur à l'Université de Strasbourg.

4) D'aujourd'hui à demain :

L'Afrique noire et les grandes puissances

M. DECRAENE, attaché de recherches au Centre d'études des Relations internationales.

- Les problèmes algériens en 1944, et leur solution M. l'ambassadeur CHATAIGNEAU.
- Le retour à la tradition dans les idéologies et le comportement des élites africaines M. MERCIER, directeur d'études à l'Ecole Pratique des Hautes Etudes.
- La culture africaine M. DIOP, directeur de "Présence africaine".
- L'action du Conseil oecuménique des Eglises M. MEHL, professeur à l'Université de Strasbourg.
- Le problème de la réforme agraire M. TODOROVIC, professeur à l'Université de Belgrade.
- Densité de population économique et développement M. SAUTTER, directeur d'études à l'Ecole Pratique des Hautes Etudes.
- L'avenir industriel du Maroc M. MARTHELOT, directeur d'études à l'Ecole Pratique des Hautes Etudes.
- Problèmes d'économie commercialisée en Afrique noire M. TRICART, professeur à l'Université de Strasbourg.
-
- Les perspectives de coopération entre l'Europe et l'Afrique M. le président PFLIMLIN, maire de Strasbourg.